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Еще три 
месяца

Цены 
закипят

Пенсии 
побольше

Блиновскую 
оставили 
под домашним 
арестом с. 11

Стоимость 
молочных 
продуктов 
в ноябре снова 
изменится с. 7

Что из важного 
появится 
в законах уже 
с 1 ноября с. 6

33 года назад на экраны 
впервые вышло всена-
родно любимое капи-
тал-шоу «Поле чудес». 
«Вечерка» вспомнила 
самые удивительные 
подарки от телезрите-
лей, которые оказались 
в музее легендарного 
проекта c. 14

ДАТА

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

*UFS — международная спортивная организация, проводящая бои по смешанным единоборствам

ВПЕРЕД, ЗА СВОИХ:МОСКВИЧИ ВЫБИРАЮТ СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ с. 5

СРЕДА

Наша спортсменка Виктория Дудакова победила американку 
в самом престижном турнире UFC с. 10 

Русские 
умеют 
побеждать! 

15 ноября 2021 года. 
Виктория Дудакова 
перед боем российской 
лиги Open Fighting 
Championship 
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Инфраструктура

■ В столичном Депар-
таменте транспорта со-
общили, что пять новых 
приподнятых трамвай-
ных платформ в этом 
году сделали на Нагатин-
ской улице. 
Пассажирам, чтобы сесть 
в трамвай, не надо выходить 
на проезжую часть. Доста-
точно сделать всего шаг. 
Кроме того, на этой улице 
появились новые остановки 
у станции «Коломенская» 
и около 1-го Нагатинского 
проезда. Движение на пере-
сечении улиц Нагатинской 
и Садовники сделали круго-

вым. Так трамваи меньше 
стоят на перекрестке.
— По Нагатинской проходят 
два маршрута — 47-й и 49-й. 
Теперь поездки станут ком-
фортнее, это очень важно 
для родителей с колясками, 
пожилых и маломобиль-
ных людей. Приподнятые 
платформы увеличивают 
безопасность и удобство 
одного из самых любимых 
у москвичей видов транс-
порта, — отметил заммэра 
Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов.
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Удобные остановки

24 октября. Приподнятые трамвайные платформы 
на Нагатинской улице  

■ До конца года пас-
сажиры Московского 
транспорта смогут эко-
номить на поездках. 
Акция распространяется 
на метро, МЦК, МЦД, авто-
бусы, электробусы, трам-
ваи и регулярный речной 
транспорт. 
— Благодаря акции стои-
мость одной поездки в ме-
тро и на МЦК по биометрии 
до конца года составит всего 
40 рублей, а всего с начала 
сентября пассажиры сэко-
номили уже порядка 54 мил-
лионов рублей, — рассказал 
заместитель мэра Москвы, 
руководитель Департамен-
та транспорта и развития 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов.
Для оплаты телефоном кар-
ту российской националь-
ной платежной системы 
нужно загрузить в телефон 
с функцией NF, а для оплаты 
проезда по биометрии необ-
ходимо зарегистрироваться 

С начала года 
на «Маяковской» 
поженились 
20 пар. Заклю-
чить брак здесь 
можно с 2021 го-
да в рамках 
проекта «Новые 
адреса счастья». 
Свои отношения 
на станции за-
регистрировали 
45 пар. Церемо-
нии проводят 
с двух до трех 
ночи, чтобы 
не мешать пасса-
жирам.

Тем
време-
нем

Такой способ оплаты вы-
бирает москвичка Татьяна 
Вайтялис. Девушка при-
знается, что она постоянно 
забывает проездной, и био-
метрия стала настоящим 
спасением. 
— Сразу зарегистрирова-
лась в приложении. Теперь 
не думаю, взяла с собой 
банковскую карту или нет, 
потому что лицо всегда при 
мне, — поделилась она. — 
Особенно удобно, что сер-
вис сразу заработал на всех 
станциях.
Татьяна Сатосецкая выбира-
ет биометрию, потому что 
это выгодно. Роль сыграла 
простая математика. 
— Если взять разовые по-
е з д к и  п о  « Тр о й к е » ,  т о 
40 проходов в метро будут 
стоить 2160 рублей. То же 
количество по биометрии — 
2000 рублей, а с акцией по 
карте нашей платежной си-
стемы всего 1600 рублей, — 
отметила москвичка.
Ксения Кочеткова живет 
в другом городе, а в Москву 
часто прилетает по работе. 
Перед очередным таким вы-
летом она скачала приложе-
ние, прошла регистрацию, 
а по прилете оплата биоме-
трией уже работала:
— Удобно, что не нужно бы-
ло тратить много времени 
ни на установку, ни на по-
полнение какого-то отдель-
ного счета, и я быстро без 
проблем прошла в метро.
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru 

Пассажир 
метро Анна 
Никифоренко 
оплачивает 
проезд 
биометрией 
на станции БКЛ 
«Кленовый 
бульвар»

Цифра

тысяч пользователей 
сегодня зарегистри-
рованы в системе 
оплаты проезда 
по биометрии.

3 2 0

Улыбаемся 
и платим
Москвичи чаще оплачивают 
проезд по биометрии

сервис оплаты про-
езда по биометрии 
есть на всех станциях 
метро, МЦК, «Аэроэк-
спрессе» и регулярном 
речном транспорте. 
В планах — запуск 
на МЦД и наземном 
городском транспорте.

Кстати,

Знаете ли вы, что

метро выпустили 
коллекцию футболок, 
посвященную оплате 
по биометрии. На них 
написали «Любовь 
с первого взгляда» 
и «Подмигнул одним 
правым».

и привязать карту в личном 
кабинете приложения «Ме-
тро Москвы».
Пассажиры все чаще выби-
рают именно оплату по био-
метрии. Сегодня в системе 
зарегистрировано 
свыше 320 тысяч 
пользователей, ко-
торые совершили 
более 80 миллио-
нов поездок по рас-
познаванию лица. В будний 
день сервисом пользуются 
около 140 тысяч раз. По сло-
вам замначальника москов-

ского метро Юлии Темни-
ковой, эта система надежна 
и безопасна. 
— Обмануть современные 
системы биометрического 
контроля практически не-

возможно, там хранятся не 
фотографии, а математиче-
ские модели изображений, 
из которых невозможно 

восстановить фотографию. 
За возможностью подме-
ны следят специальные 
алгоритмы. Устройство 
выберет кадр с камеры 
в момент оплаты, преобра-

зует его в вектор и сравнит 
с тем, который уже хранит-
ся в базе, — пояснила Тем-
никова.

Уже более 320 тысяч человек 
воспользовались системой 
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■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин в своем 
личном блоге расска-
зал о благоустройстве 
территории у Южного 
речного вокзала, а так-
же в соцсетях сообщил 
об открытии спортив-
ного комплекса «Пегас» 
и завершении рестав-
рации двух павильонов 
ВДНХ.
Южный речной вокзал за-
работал после долгого пе-
рерыва весной этого года. 
Здание реконструировали, 
причалы отремонтировали, 
прилегающую территорию 
благоустроили. В частно-
сти, привели в порядок 500 
метров набережной. Там 
появились пять причальных 
зон, где останавливаются 
прогулочные, круизные 
суда, а также регулярный 
речной электротранспорт, 
следующий по маршруту 
«ЗИЛ — Печатники». 
— Для выполнения требо-
ваний транспортной без-
опасности установили па-
вильоны, в которых удобно 
и пассажирам, и обслужи-
вающему персоналу, — на-
писал Сергей Собянин. — 
Скругленная форма кор-
пусов и стеклянный фасад, 
обрамляющий внутренние 

помещения, визуально де-
лают достаточно большое 
сооружение более легким 
и воздушным.
Вдоль набережной обустро-
или зону отдыха. Там поста-
вили фонари-прожекторы 
и лавочки с видом на реку. 
Еще одна зона отдыха по-
явилась рядом со зданием 
вокзала. Удобные скамейки 
расставили среди деревьев, 
кустарников и цветников.
— В рамках благоустрой-
ства пешеходную зону за-
мостили гранитной плиткой 
и организовали удобные 

подъезды к зданию вокза-
ла, — добавил Собянин.

Всем спорт
Новый спортивный ком-
плекс «Пегас» находится 
в районе Внуково. Он от-
крыт и для всех, кто хочет 
укрепить здоровье и подтя-
нуть физическую форму.
— В трехэтажном здании 
есть бассейны, тренажер-

ный зал, — сообщил мэр. — 
Для всех желающих запла-
нировали секции по оздоро-
вительному плаванию, фит-
несу, армрестлингу и общей 
физической подготовке.

Также планируется, что 
здесь будут тренироваться 
профессиональные пловцы. 
Например, воспитанники 
спортивной школы олим-
пийского резерва «Запад».

Воссоздали детали
На ВДНХ отреставрировали 
павильоны № 59 «Зерно» 
(бывший Московской об-
ласти) и № 51 «Мясная про-
мышленность» (бывший 
«Главмясо»). Оба здания 
относятся к объектам куль-
турного наследия федераль-
ного значения.
— В павильоне № 59 «Зер-
но», третьей по высоте 
постройке на ВДНХ, от-
реставрировали позоло-
ченный шпиль со звездой 
диаметром 3,5 метра, — рас-
сказал Сергей Собянин. — 
По найденным на чердаке 
осколкам воссоздали стекла. 
Внутри звезды снова сделали 
подсветку, чтобы она была 
видна в любое время суток.
Шпиль заново покрыли су-
сальным золотом. Внутри 
здания воссоздали истори-
ческие люстры, отрестав-

рировали потолочную жи-
вопись, лепнину парадных 
залов, витражные окна, ко-
лонны и порталы из искус-
ственного мрамора.
— В павильоне № 51 «Мяс-
ная промышленность» вер-
нули первоначальный вид 
дверным блокам парадно-
го входа, воссоздав лавро-
вые листья, ленты и вазоны 
античного рисунка из ла-
туни, а также знаменитой 
композиции Конгиссера 
«Боец с быком», — продол-
жил Собянин. — На истори-
ческое место вернули две 
воссозданные скульптуры 
быков.
Внутри павильона отрестав-
рировали купол и керами-
ческий фонтан, метлахскую 
плитку на полах, люстры, 
зеркала, деревянные панели 
и многое другое.
Наталья Тростьянская
vecher@vm.ru

■ Предстоящая зима, 
согласно прогнозам си-
ноптиков, окажется про-
тиворечивой, будет пре-
обладать теплая погода, 
считает руководитель 
прогностического цен-
тра «Метео» Александр 
Шувалов.
По его словам, изменчи-
вость климата с каждым 
годом будет фиксироваться 
чаще.
— Ожидается значитель-
ное количество оттепелей 
с мокрым снегом, с дождем. 
Зиму нельзя назвать холод-
ной, но ее будет бросать из 

стороны в сторону, — уточ-
нил эксперт.
Предстоящей зимой, по 
мнению Шувалова, будет 
преобладать теплая погода. 
Однако периоды морозов 
тоже будут захватывать зна-
чительную часть.
Пока столичный регион 
только готовится к зимним 
температурам и осадкам. 
Первый снежный покров, 
согласно расчетам синоп-
тиков, появится совсем ско-
ро — в четверг, 26 октября. 
Главный специалист Ме-
теобюро Москвы Татьяна 
Позднякова говорит, что 

в этот день температурные 
показатели будут колебать-
ся в пределах –2 градусов 
ночью, а днем — около 
+1 градуса.

— И в ночь на четверг ожи-
дается первый настоящий 
снег, образуется снежный 
покров, — пояснила Позд-
някова.

Такая же снежная погода 
ожидается в пятницу, суб-
боту и воскресенье. Темпе-
ратурные показатели в эти 
дни будут колебаться в ноч-

ные часы от –2 до 0 градусов. 
А днем — от 0 до +1 градуса.
Небольшое потепление 
ожидается в понедельник, 
30 октября. В этот день сне-
гопад завершится, а тем-
пературный фон снова по-
кажет положительные зна-
чения.
— Разумеется, ночные тем-
пературы будут низкими: 
около 0... –3 градусов. Но 
вот днем воздух в Москве 
прогреется до +1...+3 гра-
дусов, — отметила собесед-
ница.
А еще, по предварительным 
данным, будущая неделя бу-
дет бесснежной, уточнила 
Татьяна Позднякова. 
Владимир Андреев 
vecher@vm.ru

Зима идет переменчивая

28 апреля. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) открыл после реконструкции Южный речной вокзал в районе 
Нагатинский Затон. Здание вокзала построили в 1985 году по проекту Юрия Когана

29 апреля. Сергей Антонов со своей девушкой Юлией 
отдыхают у Южного речного вокзала

Вокзал 
стал еще 
уютнее
Вдоль набережной 
обустроили 
симпатичную 
зону отдыха

У одного из прича-
лов останавливают-
ся электросуда 

6 ноября 2022 года. Студентка Алена Лукьянова в заснеженном Ботаническом саду

Прогноз погоды
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■ Армия обороны Из-
раиля уже находится 
на пределе своих воз-
можностей, при этом 
возможная наземная 
операция в секторе Газа 
займет месяцы и потре-
бует от ЦАХАЛ серьезно-
го напряжения.
Об этом пишут американ-
ские СМИ со ссылкой на 
израильских чиновников. 
Источники журнала Vice 
сообщили, что ЦАХАЛ ока-

зался на пределе возмож-
ностей из-за растущего не-
довольства палестинцев на 
Западном берегу.
— У нас сейчас полтора 
фронта, это одна из причин, 
почему террористическая 
операция ХАМАС была та-
кой успешной, — сказал 
журналу источник в Армии 
обороны Израиля. 
Он отметил, что израиль-
ские солдаты, которые долж-
ны были быть за пределами 

■ Украина, как и весь 
мир, испытывает 
огромный дефицит 
боеприпасов, заявил 
вчера премьер-министр 
страны Денис Шмыгаль 
в интервью изданию 
Financial Times.
По словам Шмыгаля, «у нас 
огромный дефицит боепри-
пасов». 
— Все склады пусты, снаря-
ды нужно производить на 
Украине.
Издание напоминает, что 
Киев уже вносил изменения 

в бюджет ради поддержки 
оборонно-промышленно-
го комплекса, но, по словам 
неназванного чиновника, 
Украине вряд ли удастся 
быстро трансформировать 
производство снарядов, 
в том числе из-за глобаль-
ной нехв атки пороха. 
В Кремле заявили, что по-
тенциал коллективного 
Запада по производству бо-
еприпасов ограничен.
— Западу требуется немало 
времени на мобилизацию 
ресурсов, чтобы этот потен-

циал увеличивать. Поэтому 
возникают определенные 
точки напряжения, — ска-
зал пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий 
Песков.
Военный эксперт, полков-
ник ВС РФ в отставке Ан-
дрей Земцев пояснил:
— Шмыгаль прав в том, 
что снарядов действитель-
но не хватает. Советские, 
152-миллиметровые, при-
надлежавшие Украине 
и союзникам, давно потра-
чены. 155-миллиметровые, 
натовского образца, стали 
дефицитны по трем при-
чинам: слишком большой 
расход на Украине, начав-
шиеся поставки в Израиль, 
который спешно вооружа-
ют Штаты, Запад так и не 
запустил ни одного нового 
производства боеприпасов. 
Да, все имеющиеся мощно-
сти задействованы по пол-
ной. Но расход боеприпа-
сов все равно выше, чем их 
производство. Плюс часть 
снарядов Украина в свое 
время продала на Ближний 
Восток. Ведь война для ру-
ководства страны — это 
прежде всего бизнес. 
Тем не менее Украину под-
держивать продолжат.
— И танки «Абрамс» пере-
дали, и самолеты F-16 ско-
ро передадут: украинские 
пилоты их уже осваивают, 
тренировки идут, — пояс-
нил Земцев. — Проблема 
для Украины в том, что эти 
поставки погоды не сде-
лают. Ну что такое 31 танк 
«Абрамс», если для на-
ступления не хватит даже 
301? Что такое два десятка 
боевых самолетов, если их 
нужно хотя бы 200? А столь-
ко «лишних» у Штатов нет. 
Никита Миронов
vecher@vm.ru 

Канцлер Германии 
Олаф Шольц 
и премьер-министр 
Украины Денис 
Шмыгаль (справа) 

Американская пресса не-
ожиданно признается, что 
СБУ проводит террористи-
ческую деятельность на тер-
ритории России. Громкие 
убийства Дарьи Дугиной, 
Владлена Татарского, по-
кушение на Захара При-
лепина, отравленный торт 
для восьми десятков офи-
церов в Армавире — это 
все дело рук украинской 
террористической власти. 
И тут все дело в том, что ки-
евский режим, несмотря на 
свою злобность, наглость 
и циничность, 
действует как 
раз по указке 
Вашинг тона. 
Но самое глав-
ное, что это по-
слание России. 
США так пока-
зывают — они 
не боятся этим 
заниматься и хотят, чтобы 
наша страна знала, что они 
ничего не боятся. То есть 
ставки подняты до небес, 
и Белый дом принял эти 
ставки. Лично мое мнение 
таково — мы должны при-
знать Соединенные Штаты 
Америки террористиче-
ским государством. Тем 
более что я никогда не по-
верю, что элементы взрыв-
ных устройств для убийства 
военного корреспондента, 
для подрыва Крымского 
моста миновали американ-
ское посольство в России. 
А в случаях с убийством Та-
тарского и покушением на 
Прилепина — подготовка 
велась не один месяц, и за-
нималась ею целая группа. 
Знали маршруты, следили. 
Кто-то ведь крышует це-
лую сеть по телефонному 

принуждению поджогов 
военкоматов, релейных 
шкафов, обману пенсионе-
ров от якобы сотрудников 
безопасности банка. Все это 
крышуется некоей органи-
зацией, которая все это кон-
тролирует, все финансирует, 
все легализует. И сколько 
подобных мерзких схем ис-
пользует враг? 
Но тут надо отметить, что 
Западу сегодня уже далеко 
до этих украинских спец-
служб. Поскольку многие 
вещи, которые творятся ру-

ками СБУ, вы-
ходят за рамки 
понимания их 
з апа дных хо-
зяев. А значит, 
предчувствуя 
св ою гибель, 
в агонии наци-
оналисты будут 
д е й с т в о в а т ь 

все изощреннее. Напом-
ню, что 80 лет назад казни 
в Бабьем Яру устраивали 
именно украинцы. То, что 
мы сегодня наблюдаем 
и в самой «незалежной», 
и теракты в России — это 
бандеровщина в чистом ви-
де. Живой пример — отрав-
ленный торт в Армавире. 
Это же практика бандеров-
цев. Именно они травили 
скот, отравляли колодцы.
И выдавая террористов ки-
евской власти, Запад пыта-
ется прыгнуть на подножку 
уходящего поезда. Сдается 
мне, что такие материалы 
в западных СМИ будут появ-
ляться все чаще. Кураторам 
Киева надо все свалить на 
него и успеть ретироваться. 
На свете еще столько мест, 
где «так не хватает демо-
кратии».

Бандеровщина 
под звездным флагом

Дмитрий Плотников
Обозреватель

ВЗГЛЯД

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

Конфликт

Израиль рискует воевать 
на два фронта

Газы, находились на За-
падном берегу и защищали 
там поселения. Но ситуация 
на Западном берегу может 
в любой момент обострить-
ся еще больше.
— На самом деле у Израи-
ля не полтора, а минимум 
2,5 фронта. Еще один полно-
ценный — на севере, с Ли-
ваном, где ЦАХАЛ воюет 
с «Хезболлой», — рассужда-
ет политолог Григорий Саве-
льев. — У страны вообще нет 
ни одной безопасной грани-
цы. Да, ЦАХАЛ мобилизовал 
300 тысяч резервистов. При 
этом население Израиля — 
около девяти миллионов 
человек. И кто будет рабо-

тать? Даже когда Россия с ее 
146 миллионами населения 
мобилизовала 300 тысяч, 
в некоторых сферах эконо-
мики возник кадровый го-
лод. А для экономики Изра-
иля плюс 300 тысяч солдат — 
это настоящий удар.
По мнению эксперта, если 
ЦАХАЛ начнет операцию 
в секторе Газа, страна риску-
ет втянуться в длительную 
войну с непредсказуемым 
финалом. С севера, напри-
мер, в Израиль могут войти 
отряды «Хезболлы», кото-
рые пока лишь обстрелива-
ют страну из Ливана.
Борис Орлов
vecher@vm.ru 

Военнослужащие Израиля на границе с сектором Газа 
сидят в ковше бульдозера

АЯ ТЕЕЕЕЕЕЕЕЕЕЕЕММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММММААААААААААААААА

ов

*Нема — с укр. «нет»

А снарядов-то 
«нема»
Украина жалуется 
на тотальную нехватку 
боеприпасов

Прямая 
речь

К 2024 году, и даже 
несколько раньше, 
Киеву воевать будет 
особо нечем. Амери-
канцы и европейцы 
отдали уже все свои 
складские запасы, 
а производство нарас-
тят в лучшем случае 
через полтора-два 
года. Такие заявления 
Шмыгаля можно рас-
сматривать как кон-
статацию неизбежной 
реальности.

Алексей 
Анпилогов
Политолог
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■ На улице Яблочкова 
продолжает работать 
Единый центр отбора 
на военную службу 
по контракту, куда еже-
дневно приходят сотни 
мужчин, которые реши-
ли стать участниками 
специальной операции. 
Корреспондент «МВ» 
пообщался с будущими 
бойцами вооружен-
ных сил.

Иду воевать за брата
44-летний Сергей Толма-
чев (фамилия изменена. — 
«МВ») пришел оформляться 
на службу по контракту, при 
этом заранее посоветовав-
шись с женой. Мужчина рас-
сказывает, что он по молодо-
сти не получил профессии, 
о чем сейчас жалеет.
—  Я  о к о н ч и л  ш к о л у 
в  Смоленской облас ти 
в 1990-е годы, когда раз-
валивались предприятия, 

в регионе работы не было. 
Тогда шли либо в бизнес, 
либо в бандиты или в мили-
цию. В органы внутренних 
дел я тогда не мог попасть, 
так как не служил в армии, 
в бандиты не хотелось, по-
этому начал заниматься 
бизнесом, — рассказывает 
Сергей.
Правда, с этим не особо за-
ладилось: его напарник сам 
делал кроссовки, а Сергей 
продавал их на рынке в сво-
ем районном центре. Товар, 
вспоминает мужчина, был 
не очень качественный.
— Люди жаловались, что 
отклеилась подошва, требо-
вали вернуть деньги, — про-
должает Толмачев.— Я бро-
сил это занятие и уехал на 
заработки в Москву.

Здесь работа была для каж-
дого, но приходилось тоже 
нелегко. Без образования 
не смог устроиться на хо-
рошее место. Зато встретил 
в столице свою вторую по-
ловину. Сергей говорит, что 
жена ему досталась понима-
ющая. Сейчас она воспиты-
вает двух дочерей.

Мужчина устроился груз-
чиком, был разнорабочим 
на заводе, обучился профес-
сии слесаря, стал осмотрщи-
ком вагонов на железной 
дороге.
— Там платят неплохо, я бы 
остался. Но началась специ-
альная военная операция, 
и у меня немного кольнуло 

в сердце, — рассказывает 
мужчина. — Ведь у меня 
в Донецке жил троюродный 
брат, с которым я регулярно 
созванивался, он рассказы-
вал о том, как с 2014 года 
там регулярно велись об-
стрелы со стороны Украины.
Его брат в итоге ушел в опол-
чение и погиб весной про-

шлого года. Сергей Толма-
чев вспоминает, как в дет-
стве они вместе приезжали 
в гости к бабушке и дедушке, 
играли.
— Его смерть стала значи-
мой потерей. И бабушка 
умерла сразу после гибели 
внука, — разводит руками 
Сергей. — Я понял, что  дол-
жен отомстить и встать на 
защиту русских людей.
Жена, конечно, поначалу 
переживала. Говорила — 
пусть на фронт идут про-
фессиональные военные, 
а Сергей даже не служил 
в армии.
— А для меня это тоже было 
важным аргументом: я дол-
жен был восполнить пробел 
в своей жизни, как раз пред-
ставляется хорошая воз-
можность, — продолжает 
Сергей.
Мужчина говорит, что как-
то случайно слышал разго-
вор маленькой девочки с от-
цом, мол, папа, почему ты не 
на спецоперации, ты трус? 
— Конечно, это было сказа-
но с детской непосредствен-
ностью, она еще не совсем 
осознает всю ситуацию, но 

логика в ее словах есть, — 
продолжает Сергей. — Фак-
тически этот вопрос могут 
задать и мне мои дочери, 
поэтому я хочу, чтобы моя 
совесть была чиста, с этим 
согласилась и моя люби-
мая жена.

С гордостью 
надел форму
55-летний Роман Панкра-
тов (фамилия изменена. — 
«МВ») также целенаправ-
ленно оформляется на служ-
бу по контракту.
— Хочу достойно завершить 
свою трудовую карьеру, — 
улыбается мужчина. — Для 
меня военная форма была 
всегда идеалом: свое дет-
ство я провел в гарнизонах, 
мой отец отслужил 32 года, 
и мы ездили по всей стране.
Мужчина рассказывает, что 
несколько лет жили во Вла-
дивостоке, потом на Алтае, 
потом в Таджикистане.
— В нашем гарнизоне слу-
жило много офицеров, ко-
торые прошли Афганистан, 
и  я мечтал туда попасть, — 
рассказывает Роман. — Но 
срочную службу проходил 
в Москве, где женился. Хотел 
заключить контракт, но су-
пруга не хотела менять сто-
лицу на гарнизоны.
А вот сейчас, когда дети вы-
росли, практически ничего 
не держит, Сергей решил 
наконец исполнить мечту 
и стать кадровым военным.
— Во всяком случае, на пен-
сию пойду точно из армии, 
и я знаю, что пригожусь, сей-
час идет борьба за русские 
земли, за жизни русских! — 
говорит Роман. — У меня 
было много сослуживцев 
с Украины, с которыми 
поддерживал отношения, 
встречался, когда ездил ту-
да в командировку. Но они 
резко перестали поднимать 
трубку после крымских со-
бытий. В 1990-е у них начал 
процветать национализм. 
И с этим надо бороться!
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Идет борьба 
за наши земли
Бойцы готовы отправиться 
защищать Родину

Военнослужащий ВС РФ в Запорожской области во время работы с беспилотником 
на линии боевого соприкосновения

Прямая 
речь

Вспомнил 1960–1970-е 
годы, когда в деревнях 
и городах парня, не от-
служившего в армии, 
девушки считали «не-
гожим» (негодным 
для замужества). За-
тем появилась мода 
«откосить» от армии, 
особенно популярным 
это стало в больших 
городах. Но сейчас все 
возвращается к старо-
му: служить в армии 
стало модно!

Игорь Витюк
Ветеран боевых 
действий, 
полковник запаса

Мои дочери не ска-
жут, что их папа — 
трус. Они будут 
мной гордиться 

Адрес:
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

Время работы
Будни — с 9:00 до 20:00, 
сб — до 18:00, вс — до 16:00

Контакты
Телефон горячей службы 
117.  Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

Требования 
к кандидатам
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков раз-
мер единовременной 
выплаты для тех, кто 
подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные допла-
ты в зависимости 
от звания и во-
инской должности, 
а также федераль-
ные и региональ-
ные льготы для во-
еннослужащих и их 
семей.

Также контрактни-
кам, участвующим 
в СВО, положены 
статус ветерана 
боевых действий 
и соответству-
ющие льготы, 
бюджетные места 
для обучения де-
тей в вузах и дру-
гие льготы.

Если гражданин 
не пребывает 
в запасе и полу-
чил высшее или 
среднее профес-
сиональное обра-
зование, он может 
заменить год сроч-
ной службы двумя 
годами службы 
по контракту.

Каждый контракт-
ник, отправляю-
щийся в зону спе-
циальной военной 
операции, пройдет 
специальную про-
фессиональную 
подготовку на луч-
ших полигонах Мо-
сковской области.

Членам семей по-
ложены денежные 
выплаты, бесплат-
ная медицинская 
и психологическая 
помощь, бес-
платный проезд 
в общественном 
транспорте и дру-
гие меры под-
держки.

В Москве работает Единый пункт отбора граждан на военную службу по контракту
Пропускная способность 
Единого пункта отбора, 
человек в сутки
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квадратных номеров ни 
на что не влияла. В других 
странах это было разрешено 
уже давно: мы видели это на 
автомобилях в Молдавии, 
Армении, других странах. 
В России это до сих пор бы-

ло запрещено по каким-то 
странным причинам. Но, 
слава богу, разум возо-
бладал, — отметил Петр 
Шляхин. 
До изменений ГОСТа за 
квадратные номера спере-

ди можно было получить 
штраф в 500 рублей, а ино-
гда и в 5000 рублей — якобы 
за нечитаемый номер. 
Некоторые автовладель-
цы устанавливали специ-
альные переходники под 
прямоугольный номер на 
штатное место для квадрат-
ного — это неудобно, за-
тратно, не очень надежно. 
Некоторые просто гнули 
номер по форме квадратно-
го штатного места, что, как 
уже упоминалось выше, не-
законно. 
Владельцы автомобилей 
с квадратными местами 
для номерных знаков мо-
гут по желанию или по не-
обходимос ти поменять 
номера. Чтобы изготовить 
квадратный номер, нужно 
обратиться в организацию 
по изготовлению номерных 
знаков, имеющую необходи-
мое свидетельство. 

Кстати, недавно в ГИБДД 
разъяснили еще один на-
сущный вопрос — можно 
ли ездить с номерами, на 
которые не нанесен трико-
лор. Ответ — можно. Флаг 
Российской Федерации на 
государственных регистра-
ционных знаках не является 
обязательным. А вот над-
пись RUS латиницей обяза-
тельна. Если вы хотите но-
мер без изображения флага, 
то придется обращаться 
в стороннюю сертифициро-
ванную организацию, по-
скольку в Госавтоинспекции 
при регистрации автомо-
биля выдают только знаки 
с триколором. Комплект но-
меров без флага стоит около 
трех тысяч рублей. 

■ В ноябре увеличатся 
пенсии отдельных кате-
горий граждан, а также 
изменятся парковочные 
тарифы на некоторых 
улицах Москвы. «Вечер-
ка» узнала, каких еще 
изменений ждать жите-
лям столицы. 

Перерасчет выплат 
С 1 ноября некоторым пен-
сионерам пересчитают пен-
сии. Так, к примеру, новую 
выплату будут получать 
те, кто в октябре отметил 
80-летие или оформил ин-
валидность первой группы. 
Размер доплат составит 
100 процентов от фикси-
рованной части страховой 
пенсии. В этом году эта циф-
ра равна семи с половиной 
тысячам рублей. 

Перерасчет сделают также 
членам летных экипажей 
и горнякам. На субсидию 
могут рассчитывать пенси-
онеры, имеющие достаточ-
ный стаж работы (25 лет для 
мужчин и 20 для женщин). 

Арктическая 
ипотека
Стартует программа «Ар-
ктическая ипотека». Взять 
ипотечный кредит под два 
процента смогут молодые 
семьи, где оба супруга не 
старше 35 лет, врачи и учи-
теля, проработавшие в ар-
ктической зоне не менее 
пяти лет, а также граждане, 

Расти, пенсия, 
большая
Москвичей ждет ряд важных 
нововведений с 1 ноября 

Пенсионерка получила пенсию с надбавкой в почтовом отделении 

За рулем

■ Автомобилистам раз-
решили устанавливать 
квадратные номера 
спереди автомобиля. 
«Вечерка» узнала под-
робности. 
Номерные знаки такой фор-
мы появились с поправками 
к ГОСТу еще в 2020 году. Они 
нужны для установки на не-
которые иномарки, напри-
мер японские и американ-
ские, а также для советских 
ретроавтомобилей — на 
таких машинах штатное ме-
сто рассчитано именно под 
квадратный номер.
— Изменения, которых 
давно ждали, — отмечает 
автоэксперт, руководитель 
проекта «Пробок.нет» Алек-
сандр Шумский. — Раньше 

возникала юридическая 
коллизия, ведь на авто с не-
стандартными креплени-
ями под госномер спереди 
установить его без дефор-
мации невозможно, а это за-
прещено правилами. Теперь 
за установку квадратного 
номера спереди наказывать 
не должны. 
Устанавливать квадратные 
номера сзади можно бы-
ло и раньше. Заместитель 
председателя комитета 
классических автомобилей 
Российской автомобильной 
федерации Петр Шляхин 
считает странным, что в Рос-
сии так долго были запреще-
ны квадратные номера. 
— С точки зрения безопас-
ности движения установка 

Знак в квадрат 

29 августа 2020 года. Водитель Сергей Бирюков за рулем 
своего автомобиля

Материалы к рубрике 
«Тенденции» 
подготовил 
Алексей Хорошилов 
vecher@vm.ru

дикатор, — рассказывает 
«Вечерке» главный редактор 
журнала «За рулем» Максим 
Кадаков. 

Тарифы 
для водителей 
С 7 ноября на 3,5 процента 
улиц Москвы с платными 
парковками изменятся та-
рифы. На семи улицах цена 
будет снижена. Регулярно 
загруженные на 90–100 
процентов парковки подо-
рожают. 
— Действующая тарифная 
сетка — максимальный 
тариф 450 рублей в час — 
останется прежней и повы-
шаться не будет, — сообщи-
ли в пресс-службе Департа-
мента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Москвы. 
В Дептрансе столицы также 
отметили, что с 7 ноября 
в зону платной уличной 
парковки войдет 21 уча-
сток улиц. Изменения про-
извели по просьбам мест-
ных жителей и согласовали 
с муниципальными депу-
татами. В ведомстве под-
черкивают, что подобные 
решения позволят сделать 
дороги свободнее, а так-
же увеличить количество 
свободных парковочных 
мест для москвичей.

Н а п о м н и м  т а к ж е ,  ч т о 
с 1 сентября 2023 года за 
неисправную антиблокиро-
вочную систему штрафуют. 
Размер штрафа составляет 
500 рублей. Однако нера-
ботающая ABS может быть 
приравнена к неисправ-
ности тормозной системы, 
а это эвакуация на штраф-
стоянку. 
— Для тех, у кого горят 
всякие «чеки» на панели 
приборов. По поводу не-
исправности ABS в пункте 
1.11 постановления сказано 
предельно ясно: «Указанная 
неисправность определя-
ется с помощью светового 
индикатора мониторинга 
рабочего состояния анти-
блокировочной тормозной 
системы». Так что неис-
правность ABS инспектор 
сможет определить за пять 
секунд, если, конечно, вы 
не вывели из строя сам ин-

переехавшие на Дальний 
Восток с Украины. В про-
грамме участвуют несколь-
ко регионов: Красноярский 
край,  Яма ло-Ненецкий 
и Чукотский автономные 
округа, Мурманская и часть 
Архангельской области, 

Республики Саха (Якутия), 
Коми и Карелия. 

Требования 
к автомобилям
С 1 ноября оснащение авто 
антиблокировочной си-

стемой (ABS) станет обяза-
тельным. Система улучшает 
управляемость автомобиля 
при торможении, снижает 
вероятность заноса, помога-
ет сохранить устойчивость 
машины при сложных до-
рожных условиях. 

Прямая 
речь

Прибавку к пенсии 
также сделают пенси-
онерам по заявлению, 
которое необходимо 
подать в Социальный 
фонд РФ. Повышение 
устанавливается в раз-
мере одной трети 
от фиксированной вы-
платы — 7567,33 руб-
ля. Эти деньги могут 
получить пенсионеры, 
у которых появились 
иждивенцы. 

Оксана 
Красовская
Ведущий юрист Ев-
ропейской юриди-
ческой службы

На семи улицах 
столицы снизят 
стоимость плат-
ной парковки 

российские банки бу-
дут указывать на сво-
их сайтах полную 
стоимость кредитов 
с 21 января следующе-
го года по требовани-
ям Центробанка. Часть 
банков уже это делают 
в соответствии с реко-
мендацией ФАС. 

Кстати,
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■ В национальном объ-
единении производите-
лей молочной продук-
ции «Союзмолоко» зая-
вили, что себестоимость 
изготовления товара 
может вырасти в бли-
жайшее время. «МВ» 
разобралась, с чем это 
связано и как скажется 
на качестве продукции. 
По словам генерального 
директора организации 
Артема Белова, повышение 
стоимости производства 
в первую очередь будет свя-
зано с ростом цен на сырье:

— В первом полугодии 2023 
цены на него упали из-за 
снижения потребления 
молока. Сейчас ситуация 
противоположная. Прогно-
зируем, что себестоимость 
производства вырастет на 
13 процентов только в сы-
рьевом сегменте и до 12 про-
центов в переработке.
По словам эксперта, подо-
рожание коснется не только 
молока, но и творога, сыра, 
кефира. Скорее всего, цены 
для покупателя вырастут не 
более чем на 10 процентов 
до конца года.

— Например, если сейчас 
средняя стоимость молока 
объемом 900 миллилитров 
составляет 66 рублей, то 
в ближайшее время она мо-
жет превысить 72–73 руб-

ля, — отметил аналитик 
Даниил Кашин.
На качестве продукции по-
дорожание не скажется. 
Однако эксперт считает, что 

Домохозяйка Яната 
Осокина выбирает 
молоко в столичном 
продуктовом магазине

Роутер с включенными 
индикаторами  

Ашан Спар Лента Дикси Перекресток

Молоко «Эконива» пастеризованное (руб./1 л)

64 65 68 - 65

Сметана «Простоквашино» 20% (руб./300 г)

83 89 89 87 85

Сыр российский «Брест-Литовск» (руб./200 г)

187 199 149 176 201

Творог «Село зеленое» 5% (руб./500 г )

219 221 236 228 225

Кефир «МУ-МУ» (руб./900 г)

86 90 92 94 88

Контрольная закупка 

дорогое сырье побудит часть 
небольших предприятий 
экономить на ингредиен-
тах, поэтому лучше отдать 
предпочтение проверенным 
фирмам.
— Как правило, нечистыми 
на руку в такие моменты 
становятся именно неболь-
шие компании, которые по-
рой скрывают реальные ин-
гредиенты в составе. Лучше 
всего проверять производи-

телей заранее — смотреть 
в интернете всю информа-
цию, — добавил эксперт.
Кстати, можно самостоя-
тельно определить некаче-

ственный товар даже в ма-
газине. Например, молоко 
лучше всего покупать в про-
зрачной таре, чтобы была 
возможность его как следу-
ет рассмотреть.
— У качественного молока 
должен быть белый цвет 
с желтоватым оттенком. 
Что касается творога, то он 
обязательно должен быть 
однородной консистенции. 
У некачественного продук-
та будет более темный цвет. 
Сметану лучше всего выби-
рать на вкус: если она каче-
ственная и натуральная, то 
у нее не будет никаких по-
сторонних примесей, а вкус 
будет насыщенным, сама 
текстура — плотной, а не 
водянистой, — рассказал 
фермер из Липецкой обла-
сти Иван Слободянюк.

Прямая 
речь

Цены на молочную 
продукцию всегда не-
стабильны, потому что 
потребление то повы-
шается, то снижается. 
За прошедший год 
отрасль сделала боль-
шой шаг в переходе 
на собственное сырье, 
поэтому уверен, что 
цены в следующем го-
ду стабилизируются. 

Александр 
Цапликов
Экономист

Связь

■ Согласно отчету экс-
пертов, цены на домаш-
ний интернет и услуги 
сотовой связи могут вы-
расти уже в следующем 
году. «Вечерка» выясни-
ла, в чем причина подо-
рожания. 
Большинство телекомму-
никационных компаний 
объясняют предполагаемый 
рост цен дефицитом каче-
ственного оборудования — 

большинство закупается 
за рубежом, периодиче-
ски случаются сбои в по-
ставках.
—  В  н а ш е й  с т р а н е 
очень качественная 
и, даже несмотря на 
прогнозируемое по-
дорожание,  очень 
недорогая связь. По 
моему мнению, подо-
рожание составит не более 
15 процентов, — рассказал 

Обгоняя трафик 
Стоит отметить, что доля 
потребления интернет-тра-
фика с каждым годом толь-
ко растет — примерно на 
15 процентов, а это требует 
развития сетей и инфра-
структуры, а также увеличе-
ния мощностей. Операторы 
заверили, любые повы-
шения будут согласованы 
с Минцифры и ФАС, а клиен-
тов предупредят заранее.

Материалы к рубрике 
«Потребитель» 
подготовила 
Рената Лебедева 
vecher@vm.ru

ИТ-специалист Дми-
трий Моргулев.

Самым оптимальным 
вариантом в такой си-

туации для пользовате-
лей станет сохранение 

архивных тарифов, кото-
рые продолжают обслу-

живать операторы со-
товой связи. Более того, 
всегда можно восполь-
зоваться кешбэком от 
некоторых компаний, 
который позв оляет 
оплатить один или даже 

несколько месяцев пользо-
вания интернетом и связью. 
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Цены 
на молоко 
закипят Роспотребнадзор всег-

да рекомендует перед 
покупкой молочной 
продукции проверять 
наличие маркировки, 
а у местных произво-
дителей — докумен-
тов, которые подтвер-
дят качество товара 
и его состав.

Кстати,

Подорожание также 
коснется творога, кефира 
и сметаны

Повышение стоимости свя-
зано с импортом сырья 
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Садовая техника: 
выбираем тщательно
Триммеры, измельчители для веток, бензопилы 
и прочие устройства и инструменты (на фото сле-
ва) обойдутся процентов на 30–40 дешевле, чем 
в канун «высокого» сезона. Приличную газоно-
косилку, которая еще пару месяцев назад стоила 
15 тысяч рублей, сегодня можно «отхватить» 
тысяч за 10 и даже дешевле, если не соблазнять-
ся на первые выгодные предложения. Не полени-
тесь и «прошерстите» все крупные магазины.

В конце октября — 
начале ноября мо-
сковские дачники 
вовсю закупаются 
к следующему 
летнему сезону. 
Спрос на дачные 
принадлежности 
в магазинах вы-
рос на 40–70 про-
центов. На какие 
товары сейчас 
самые «вкусные» 
скидки? Об этом 
«Вечерка» рас-
спросила дизайне-
ра Павла Трухаче-
ва (на фото внизу).

— Сейчас выгодно покупать 
бассейны, палаточные бе-
седки и садовые качели, так 
как спрос из-за похолоданий 
снижается и некоторые ма-
газины начинают сезонную 
продукцию распродавать. 
Но нужно отслеживать си-
туацию. На гипермаркеты 
особенно рассчитывать не 
стоит, поскольку они часто 
возвращают сезонную про-
дукцию поставщикам или 
откладывают на следую-
щий сезон — чтобы не сни-
жать цены. Поэтому сейчас 
важно успеть закупить-
ся — до середины ноября 
на витринах уже ничего 
не долежит. Сейчас сни-
зилась температура на 
улице, поэтому нужно 
следить за ценами на 
стационарные мангалы 
и принадлежности для 
шашлычной зоны. Этот 
товар занимает доволь-
но много места на скла-
дах, и хранить его даже 
до следующего сезона 
магазинам невыгодно, 
поэтому мангалы ста-
раются распродавать. 
Скидки могут дости-
гать 70–80 процен-
тов. Снижаются цены 
также на некоторые 
материалы для изго-
товления террас и до-
рожек. Но есть один 
минус: повышаются 
цены на костровые ча-
ши и уличные обогрева-
тели. Также дорожают 
обогреватели для дома 
и отопительная продук-
ция — нагревательные 
котлы и радиаторы для 
водяного отопления, 
а также твердое топли-
во: брикеты для печей 
и дрова. 

Готовим дачу к следующему сезону
С мечтой 
о лете

Отделка 
и ремонт 
Что касается строи-
тельных и отделочных 
материалов, то тут се-
зонность не особенно 
важна, так как стройка 
и отделка делаются 
всесезонно. Един-
ственное, что немнож-
ко может подешеветь, 
так это материалы 
для отделки фасада. 

Подготовили 
Дарья Завгородняя, 
Динара Кафискина;
vecher@vm.ru

Домик для синьора помидора
Ближе к холодам заметно дешевеют теплицы (на фото 
вверху). Скидки доходят до 60 процентов, некоторые 
фирмы предлагают также бесплатный монтаж. «Домик 
для растений», на который накануне сезона вы потрати-
ли бы 20 тысяч рублей, обойдется в 10 тысяч. 

Жара вернется! 
Если вы мечтаете о прохладе в жаркие дни, самое время заняться выбором кон-
диционера (на фото вверху). Климатическая техника не пропадет из ассортимен-
та ни осенью, ни зимой, но немного подешевеет. Сплит-систему, которая летом 
огорчала ценником в 16 тысяч рублей, теперь удастся приобрести тысяч за 10.

!

му сезону

Бассейны: 
почти 
даром
Если вы мечтали 
завести небольшой 
каркасный бассейн 
(на фото справа), 
сейчас — идеаль-
ный момент для по-
купки. Небольшой 
бассейн на семью 
стоил в среднем 
около 17 тысяч ру-
блей, теперь можно 
найти за 3,5 ты-
сячи.
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Надувная мебель 
и гамаки
Мебель для отдыха на солнышке (на фо-
то внизу) подешевела как минимум 
вдвое: вместо 1,5 тысячи в разгар 
сезона стоит 500–800 рублей. Так же 
«похудели» в стоимости подвесные 
кресла и гамаки. Модель гамака, 
которую летом было не найти 
дешевле 2000 рублей, сегодня 
отдают по 800 рублей.

кресла и гамаки. Модель гамака, 
которую летом было не найти 
дешевле 2000 рублей, сегодня 
отдают по 800 рублей.

Семена и рассада: делаем запас
Сейчас хорошее время для высаживания лука (на фото слева) и чеснока. 
Ноябрь и начало зимы вполне подойдут для посадки корнеплодов, ре-
диса, моркови, свеклы. Но и для весенней рассады семена можно приоб-
рести уже сейчас. Скидки на них доходят до 75 процентов. 200-рублевый 
пакетик обойдется в 50–100 рублей. К зиме также подешевеют семена 
газона, которые спокойно долежат до весны. 

Саженцы: 
в ноябре тоже можно
Саженцы с закрытой корневой системой, которые 
продаются в контейнерах, можно сажать до се-
рьезных холодов. Плодовые деревья — вишню, 
яблоню, грушу, а также все хвойные и тую. Обой-
дутся деревца дешевле, чем весной. Например, 
туя западная спиралис (на фото слева) обойдется 
в 900 рублей против 1300 в весенний период.

Обустраиваем пруд
Сейчас можно купить по выгодным 
ценам емкости для создания прудов 
и фонтаны (на фото слева). Скидки 
небольшие, от 10 до 20 процентов, 
но все равно это выгоднее, чем 
весной и летом. А если поискать, 
то можно найти и более «вкус-
ные» предложения. «Ванночка» 
для искусственного водоема, 
которая в высокий сезон сто-
ила 3000 рублей, обойдется 
вдвое дешевле. Фонтанчик 
за 3000 рублей можно поды-
скать за 1500. 

в ноябр
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Время копать колодец
Если обустраивать дачный участок с нуля, то мож-
но выкопать колодец для воды, и лучше это сделать 
в ноябре, поскольку сезон окончен и загружен-
ность у подрядчиков меньше: можно договориться 
о скидке в 10–30 процентов. 

Камины и печи
Цены обогреватели (на фото справа) почти не просели. 
Но некоторые магазины проводят распродажи. По акции 
электрический конвектор мощностью 1500 Ватт вместо 
6000 рублей обойдется в 3000.

Подумай о клумбе
Материалы для ландшафтного дизайна — арки, 
заборчики, вазоны всех конфигураций (на фото 
внизу) и так далее — лучше приобретать осенью 
и зимой. Трехъярусная «формочка» для клумбы 
диаметром 180 и высотой 60 сантиметров «поху-
дела» в цене с 6000 рублей до 2000.  
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До середины 
ноября все 
полезное 
в магазинах 
уже раскупят 

цы: Саженц
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Садовые качели: 
аттракцион 
щедрости
Сейчас самые приятные распродажи 
садовых качелей (на фото внизу). 
В сезон трехместная модель стоит око-
ло 9 тысяч рублей, сейчас цена «съеха-
ла» до 3,5 тысячи рублей. Пятиместная 
модель за 25 тысяч подешевела более 
чем в два раза, до 11 тысяч.

Покупая семена 
для рассады и газона, 
обязательно обращай-
те внимание на сроки 
годности на упаковке.  
Но если вы скучаете 
по свежей зелени 
с грядки, маленький 
огород можно устроить 
прямо на подоконнике. 
Ведь так удобно, когда 
у тебя круглый год под 
рукой есть мята для 
чая, укроп и лук к супу, 
редис в салат и бази-
лик для пасты. Для по-
садок также годятся: 
петрушка, рукола, 
кинза, щавель. 

Уличная 
мебель
Сильнее всего весной 
взлетают цены на садовую 
мебель (на фото вверху) — 
к ним даже приглядываться 
будет страшно. Лучше 
это сделать в октябре, когда 
ценники «легчают» на 10–
60 процентов. Набор из 4 сту-
льев, за который продавцы 
прежде «ломили» 24 тысячи 
рублей, теперь можно при-
купить за 8 тысяч. 
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По заслугам

■ Вчера президент 
России Владимир Пу-
тин наградил орденом 
Почета народного ар-
тиста Николая Баскова 
(на фото справа).
Соответствующий указ 
появился на официаль-
ном портале правовой ин-
формации. Как говорится 
в документе, «артист-во-
калист, член правления 
Международного союза 
деятелей эстрадного ис-
кусства (творческого со-
юза)» Николай Басков удо-
стоен награды «за заслуги 
в развитии отечественной 
культуры и искусства, 
многолетнюю плодотвор-
ную деятельность». Орден 
Почета — вполне достой-
ное поощрение для певца, 
который не просто трудит-
ся на ниве отечественной 
культуры и искусства, но 
и занимает активную па-
триотическую позицию.   
Так, минувшим летом Ни-
колай Басков и его колле-

га Григорий Лепс пообе-
щали заплатить каждому 
российскому военному по 
миллиону рублей за тех-
нику ВСУ, выведенную из 
строя. Об этом они заяви-
ли на вечеринке Русской 
медиагруппы в рамках 
Петербургского междуна-
родного экономического 
форума (ПМЭФ). 
Деятели культуры искрен-
не пообещали помогать 
всем российским бойцам 
до тех пор, пока их «держит 
земля».

Награды всех нашли 

■ Сегодня замечатель-
ная актриса, народная 
артистка РСФСР Тамара 
Семина отмечает 85-ле-
тие. «Вечерка» дозвони-
лась Тамаре Петровне, 
чтобы поздравить ее 
с красивой датой. 

Тамара Петровна, как от-
мечаете день рождения?
Очень скромно. Устала от 
внимания. 
Одна из ваших первых 
ролей — в фильме «Все 
начинается с дороги» 
(1959 год). Вы говорили, 
этот фильм стал хоро-
шей школой.
Да, там были уже опытные 
мастера: Гурзо, Мордюко-
ва, Хитяева, Авдюшко, а мы 
с Сашей Демьяненко были 
студенты, у меня за спиной 
две картины, у Саши одна. 
И они нас натаскивали, как 
детей. Мы чувствовали себя 
очень уютно, и таким же те-
плым получился фильм. 
Советское кино давало 
людям надежду. А совре-
менное кино может?

Сейчас, мне кажется, лю-
ди стали хуже понимать 
язык чувств. Но не так 
давно я снялась в замеча-
тельном сериале «Не до-
ждетесь» в очень хорошей 
компании. Еще радует, что 
сегодня у меня появился 

целый отряд поклонников 
из поколения 20-летних. 
Эти ребята любят мои кар-
тины и очень хорошо в них 
разбираются. Удивляются: 
«Как это вы во всех фильмах 
играете любовь и она у вас 
везде разная?» Но это же 
моя задача: играть разное 
(смеется) — разные судь-
бы, разные истории. 

Тамара Семина 
продолжает радовать 
своих поклонников 

Молодежь знает мои 
фильмы и отлично 
в них разбирается 

Суд да дело

■ Вчера Замоскво-
рецкий суд Москвы 
продлил на три месяца 
срок домашнего ареста 
блогеру Елене Блинов-
ской (на фото внизу 
слева), которую обви-
няют в неуплате нало-
гов на 918 миллионов 
рублей.
«Суд продлил срок содержа-
ния под домашним арестом 

Блиновской до 26  января 
2024 года», — говорится 
в сообщении столичной 
прокуратуры. 
СК России назначил по 
делу Елены налоговую 
экспертизу, в связи с этим 
сумма ее долга может уве-
личиться. А пока и ноябрь-
ские праздники, и новогод-
ние каникулы «фея мара-
фонов» проведет взаперти. 

Новый год под арестом

Прямая 
речь

Тамара Семина за-
нимает прочное за-
конное место в совет-
ском кинематографе. 
В ее образе, в ее 
таланте есть нечто, 
отвечающее глубин-
ным потребностям 
нашей русской души. 
Кем бы ни были ее 
героини — жертвами 
обстоятельств, роко-
выми женщинами, 
а чаще всего и тем, 
и другим одновре-
менно, — они всегда 
многогранны, слож-
ны, глубоки и заво-
раживают зрителя 
с первых кадров.

Александр 
Шпагин
Киновед 

Материалы к рубрике «Звездная пыль» подготовила
Дарья Завгородняя vecher@vm.ru

■ Народный артист 
России Александр Га-
либин завершил работу 
над съемками детского 
фильма «Сыроежки». 
Вечерка пообщалась 
с создателем новой 
картины. 

Александр, вы ранее 
уже снимали несколько 
детских фильмов. В со-
ветское время картины 
для юных зрителей вы-
пускали регулярно. А по-
том случился провал. 
Как считаете, нужно воз-
рождать кино для юной 
 аудитории?
Я думаю, что возрожде-
ние детского кино — это 
национальная идея. Эти 
фильмы — одна из состав-
ляющих воспитания ма-
ленького человека. Просто 
в определенный момент 
наш детский кинематограф 
рухнул и, к сожалению, за-
падные фильмы заполнили 
кинотеатры. Тот же самый 
«Гарри Поттер» — это кар-
тина не для нашего мента-
литета. К счастью, сейчас 
детское кино в России вновь 
развивается. Есть интерес-
ные, хорошие картины для 
юной аудитории. Главное, 
не переставать вести с деть-
ми диалог с экрана. За этим 
будущее! 
Как вы считаете, 
что главное вы получили 
от родителей?
Я всегда дорожил мнением 
отца — Владимира Галиби-
на. Он был человеком до-
статочно одиноким в своих 
размышлениях. Он детдо-
мовец, блокадник, с непро-

Отношусь 
к себе 
с иронией 

Режиссер Александр 
Галибин: Детское кино 
вновь развивается

Коротко о главном

 Вы возглавляли многие прославленные коллективы, в том числе 
в Новосибирске. Не побоялись уезжать далеко?
Меня мало чем можно напугать в плане творчества. Когда Вале-
рий Гергиев предложил поставить «Пиковую даму», я сразу ска-
зал «да». Когда мне предложили возглавить новосибирский театр 
«Глобус», сказал «да». И я сделал там много интересного. Люблю 
его по-прежнему и дорожу тем, что в моей жизни был этот театр. 
Моя жена Ирина Савицкова (на фото справа) поехала за мной, 
как декабристка. И сыграла в Новосибирске столько ролей, сколь-
ко бы за этот период не было в Петербурге. 

 Ваш отец Владимир Гали-
бин работал на киностудии 
«Ленфильм». Были ли у не-
го на работе и приходилось 
ли общаться с известными 
актерами?
Мой отец был декорато-
ром-постановщиком на ки-
ностудии и много ездил 
по стране. Иногда брал ме-
ня с собой в различные экс-
педиции. Из самых ярких 
впечатлений, которые я за-
помнил, работа над фильмом «Крепостная актриса» 1963 года, 
где снимались прекрасные актеры: Сергей Юрский, Евгений Лео-
нов (на фото вверху Евгений Леонов (слева) и Сергей Филиппов), 
Тамара Семина. Мои воспоминания связаны с катанием на лоша-
дях с ними. 

 В 2000 году вы были режиссером проекта «Москва — открытый 
город». Расскажите о нем.
Это был уникальный проект с современной драматургией. Был 
показ одноактных пьес. Я работал с английскими и русскими ак-
терами. А еще я делал разбор пьесы Чехова «Дядя Ваня», в кото-
ром русские и английские актеры говорили на родных языках. 
И все друг друга понимали.  

 Когда приехали в Москву, попали в театр 
«Школа современной пьесы». Почему именно 
этот театр?
Мне кажется, он сыграл большую роль в теа-
тральной жизни Москвы. То, что недавно при-
шел новый худрук (ре-
жиссер Дмитрий Астра-
хан (на фото справа). — 
«МВ»), это нормально, 
это жизнь. Мне давали 
возможность снимать 
кино и сниматься. Я це-
ню это. Мне неинтерес-
но просто выходить 
на сцену. 

Александр Владими-
рович Галибин родил-
ся 27 сентября 1955 го-
да в Санкт-Петербурге. 
В 1977 году окончил 
актерское отделение 
Ленинградского госу-
дарственного инсти-
тута театра, музыки 
и кинематографии. 
С 1981 по 1988 год 
работал на студии 
киноактера при «Лен-
фильме». В 1988 году 
поступил в ГИТИС 
в Москве на режиссер-
ское отделение.

ДОСЬЕ

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовил 
Андрей Объедков  vecher@vm.ru

Любовь 
везде 
разная
Актрисе Тамаре Семиной 
исполнилось 85 лет 

Я к себе отношусь с иро нией. 
Все, чего я добился, зависело 
и от работо способности, ко-
нечно, и от удачи, и от моих 
родителей. И отцу я посвя-
тил свою первую полноме-
тражную картину «Золотая 
рыбка». Мама моя всегда 
говорила о скромности 
и взгляде на себя со сторо-
ны, хотя бы «с высоты поле-
та комара». И она говорила: 
«Тогда ты увидишь картину 
так, как ее видят другие». 
Все, что я хочу, получается 
рано или поздно. И мое же-
лание сейчас связано с чув-
ством возвращения диалога 
с  маленьким героем. Наши 
дети находятся под такой 
опекой, что перестали со-
вершать поступки, потому 
что мы, взрослые, способ-
ствуем этому. Сейчас край-
не важны понятия семьи, 
воспитания, доверия. По-
том возникают такие слова, 
как честь, достоинство, лю-
бовь к близким и, конечно, 
к Родине. Маленький чело-
век должен понимать это, 
осознавать. Но пока это все 
для них в тумане, который 
я как раз таки и пытаюсь 
развеять. 

сы» — это ведь уникальное 
предвидение. И я не считаю 
«Преступление и наказа-
ние» мрачным произведе-
нием. Там вообще детектив-
ный сюжет, через который 
и проводятся духовные идеи 
автора. 
Вы достаточно многого 
добились. А есть мечты, 
которых еще не удалось 
воплотить?

стой судьбой. Ему пришлось 
переплывать по Ладоге на 
барже вместе со своими 
братом, и тот погиб. Это 
была его большая травма. 
В целом родители много-
му меня научили. Но самое 
главное — уважать чужой 
труд и трудиться самому. 
А я был свободолюбивым че-
ловеком, так как родители 
много работали. Я букваль-
но рос во дворе, пока не по-
пал в Театр 
юношеского 
творчества. 
Д о  э т о г о 
я  перепро-
бовал огром-
ное количество кружков. 
Читал очень много. И для 
меня в детстве было боль-
шим открытием, что из 
слогов я складываю слова, 
из них — предложения, из 
них — смыслы. А из этих 
смыслов я складываю целые 
миры. Я читал все подряд. 
Потом перечитывал, осоз-
навал произведения совсем 
по-другому. Папа, к слову, 
тоже очень много читал. 
И всегда поддерживал мое 
увлечение. 
А кем вы хотели стать 
в детстве? 
Я не дума л,  кем с тать. 
В детстве я много читал 
Фенимора Купера, Роберта 
Стивенсона, Марка Твена. 
Меня влекли путешествия, 
таинственные пещеры... 

Мы искали сокровища, 
уходили далеко от дома, 
ныряли, искали сокровища 
в озерах.  Во мне есть и оста-
лось романтическое нача-
ло. Я по-прежнему открыт 
миру, мне все нравится, что 
в нем происходит. Я всегда 
думал больше о личностной 
свободе. 
Свою известность вы по-
лучили благодаря роли 
щипача (вора-карман-

ника. — «МВ») в попу-
лярном художественном 
фильме «Трактир на 
Пятницкой». Вы были 
молодым актером, но из-
бежали того, что за вами 
закрепилось бы это ам-
плуа. А после обрушив-
шейся славы изменилась 
ли ваша жизнь?
Я никогда не думал, что у ме-
ня есть слава или популяр-
ность. На меня это никак не 
влияло. Я отношусь к этому 
спокойно, с самоиронией: 
бог дал — бог взял. Надо 
делать то, что умеешь. А па-
па меня многому научил. 
Я многое чего могу делать: 
и красить, и пилить, и стро-
гать, и строить, если надо. 
За это я благодарен своим 
родителям.  

Александр Галибин 
всегда старается 
относиться к себе 
с иронией

Вы поставили «Престу-
пление и наказание» 
по Федору Достоевско-
му. Многие не берутся 
за этого автора, считая 
его мрачным… 
Я с ними не согласен. Бог 
водил рукой Федора Досто-
евского, он создавал удиви-
тельные вещи, можно ска-
зать, что он был пророком. 
Его известный роман «Бе-

«Гарри Поттер» — фильм 
не для нашего менталитета 

Сюжет 
Подростковая драма «Сыроежки» снимается по ки-
ноповести Ксении Драгунской. Сюжет картины по-
гружает зрителя в мир 12-летней Ани, проводящей 
лето с мамой на даче. После ссоры с требователь-
ной родительницей девочка обнаруживает в тай-
ном убежище незнакомца. Чужак открывает Ане 
фантастический мир, который скрывался в обы-
денности дачной жизни. 
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■ Россиянка Виктория 
Дудакова победила пред-
ставительницу США 
Джин Ю Фрей на турнире 
UFC 294, который прошел 
в Абу-Даби. На бой спор-
тсменка вышла под пес-
ню артиста Shaman 
«Я русский». «МВ» пооб-
щалась с чемпионкой.

Виктория, расскажите, 
почему решили выйти 
под композицию «Я рус-
ский»?
Не могу сказать, что я фа-
натка этого артиста, но эта 
песня мне очень нравится, 
особенно ее текст. К тому же 
я знала, что на турнире будет 
большая русскоязычная пу-
блика. Мне показалось, что 
ей понравится моя визитка 
в духе патриотизма. И я ока-
залась права, ведь россияне 
так беспокоятся из-за того, 
что нашим спортсменам не 
разрешают выступать под 
собственным флагом.
Вы не знакомы лично 
с Ярославом Дроновым 
(Shaman. — «ВМ»)? 
Нет, если честно, даже не 
знала, что его так зовут. Но 
от мамы слышала, что он 
знает про мой выход под 
его песню и еще до победы 
пожелал мне удачи. Еще от 
знакомых слышала, что он 
планировал со мной свя-
заться, но пока звонка от не-
го не было. 
Переживали, что ино-
странная публика, осо-
бенно в США, негативно 
отнесется к вашему вы-
бору музыкальной ком-
позиции?
На самом деле публика до-
стойно отреагировала на 
такую композицию. В ком-
ментариях под новостями 
в СМИ и постами в соцсетях 
только добрые слова. 
В первом раунде вы вели 
активный бой, стараясь 
перевести соперницу 
в партер, то есть в поло-
жение лежа. Сколько вы 
сделали таких попыток 
и почему они вызвали 
трудность?
Если говорить откровенно, 
то я не хотела бороться, по-
тому что у меня были про-
блемы со здоровьем, о чем 
и сказала тренеру. Он тогда 
очень сильно разозлился 
и куда-то ушел с размышле-
ниями по этому поводу. Все 
попытки противостоять со-
пернице я делала исключи-
тельно на автопилоте.
Во второй пятиминутке 
атаку начала американка 
Джин Ю Фрей, которой 
все же удалось повалить 
вас. Как считаете, почему 
не удалось защититься 
от тейкдаунов со сторо-
ны соперницы в первом 
раунде?
На самом деле она меня хо-
рошо поймала, а именно пе-
ревела в партер (на настил 

Российская спортсменка одержала победу 
в смешанных единоборствах

Аплодировала 
даже американка 

ка на теле могла оказаться 
опасной для меня. Из-за это-
го перед поединком у меня 
даже заложило уши и нача-
лось покалывание в сердце.
Виктория, что гово-
рят иностранцы про 
русских спортсменов 
за границей?
Говорят, что мы эмоцио-
нально стойкие. И, конеч-
но,  это правда.
Александр Зосимов
vecher@vm.ru

Как вы думаете, ваша 
соперница, американка 
Фрей, достойно приняла 
поражение?
Да, когда меня объявили по-
бедителем, она мне похло-
пала. В целом же у меня ни-
когда не было в поединках 
соперниц с неспортивным 
поведением. 
В СМИ пишут, что перед 
боем у вас возникли про-
блемы с весогонкой. Из-
за этого вам пришлось 
раздеться догола и взве-
шиваться за ширмой. 
Однако вам не удалось 
уложиться в лимит весо-
вой категории, поэтому 
вам пришлось отдать 
20 процентов гонорара 
сопернице. Почему вам 
не удалось кратковре-
менно сбросить вес?

Мне просто было 
физически тяже-
ло это сделать, 
из-за болезни. 
Кстати, я не смог-
ла сбросить все-
го 190 граммов. 
На самом деле 
я так плохо себя 
чувствовала, что 
лишняя нагруз-

21 октября. Россиянка 
Виктория Дудакова 
(слева) и Джин 
Ю Фрей из США 
во время боя 
на турнире UFC 294 
в Абу-Даби

клетки — «ВМ»). В другой 
ситуации я бы спокойно из 
него вышла, но у меня были 
проблемы со здоровьем. По-
этому старалась лежать на 
боку и просунуть ногу так, 
чтобы восстановить поло-
жение — гард (защитную 

позицию, при которой борец 
лежит на спине и ногами 
обхватывает туловище со-
перника — «ВМ»). А так есть 
специальные выходы из пар-
тера, но они подразумевают 
активные движения, кото-
рые я не могла совершить, 
лежа на спине.
В начале боя казалось, 
что вы переживаете 
эмоциональный упадок, 
неслучайно тренер от вас 
услышал: «Не получает-
ся». Это отчаяние у вас 
накопилось из-за физиче-
ского состояния?
Нет, у меня не было отчая-
ния, я, наоборот, чувствовала 
себя довольно спокойно. Это 
был номерной турнир (со-
ревнование с сильным соста-
вом. — «ВМ»), поэтому я не 
могла себе позволить сняться 
с него. Тем более 
бои такого уров-
ня проходят всего 
раз в год, на них 
мечтают попасть 
многие начина-
ющие бойцы. Это 
было бы дурным 
тоном — про-
сто взять и все 
бросить.

В какой-то момент я поняла, 
что морально истощилась, 
поэтому и сказала тренеру: 
«Не получается». Но я виде-
ла, как он переживал, по-
этому старалась по возмож-
ности прислушиваться к его 
советам.
Но все же вы смогли 
собраться с духом 
и одолеть соперницу. 
Расскажите, как вам это 
удалось?
Потому что я просто силь-
ный боец и в этом состяза-
нии я сражалась даже не 
на 50 процентов своих воз-
можностей. Если честно, то 
весь раунд провела как не 
в своей стихии. Ведь у меня 
никогда не было таких по-
единков, в которых бы я на-
ходилась больше минуты 
в стойке.

Виктория Дудакова 
родилась 26 января 
1999 года в Волгогра-
де. Когда ей было семь 
лет, родители отдали 
ее на плавание. Девуш-
ка смогла стать много-
кратной чемпионкой 
страны среди юниоров 
и достичь звания ма-
стера спорта. Занима-
ясь плаванием, мечта-
ла попасть на Олим-
пиаду, но по опреде-
ленным причинам 
решила сменить род 
деятельности. В 16 лет 
начала заниматься 
кикбоксингом и пан-
кратионом. 

ДОСЬЕ

Вышла на ринг 
под песню «Я русский». 
Публика хорошо 
отреагировала 
на эту композицию 
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Бойцы, 
которые 
стали 
первыми 

■ Олег Тактаров вы-
ступал на UFC 5–7 
в 1995 году. По ито-
гам опроса в 2003–м 
на турнире UFC 43 
вошел в топ самых 
популярных бойцов 
в истории UFC.

■ Игорь Зиновьев 
в 1995 году высту-
пал по ММА в World 
Extreme Fighting — 
американской бой-
цовской организации. 
В 1998-м выступил 
в UFC, в первом пое-
динке на 22-й секунде 
отправился в нокаут 
и получил перелом 
ключицы. После этого 
он завершил бойцов-
скую карьеру.

■ Михаил Илюхин 
в 1995 году успешно 
участвовал в между-
народном турнире 
по панкратиону. 
С 1996-го по 2002-й 
выступал в RINGS, 
где с переменным 
успехом провел более 
20 боев.
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■ Ровно 85 лет назад 
американский физик, 
адвокат и изобрета-
тель Честер Карлсон 
сделал первую в мире 
ксерокопию. «Вечерка» 
выясняла подробности 
открытия.
По словам доцента исто-
рического факультета МГУ 
имени М. В. Ломоносова 
Юрия Борисенка, Честер 
Карлсон был очень актив-
ным человеком.
— Он родился в 1906 году 
в Сиэтле, — рассказывает 
Борисенок. — Семья Карл-
сонов была небогатой. По-
этому в школьные годы Че-
стеру пришлось работать 
—  издавать местные газеты.
Любимыми игрушками 
Честера были набор рези-
новых штампов для печати 
и игрушечная печатная ма-
шинка. 
— Честер пытался верстать 
и издавать научный журнал 
для учеников, — говорит 
Борисенок. — Но он быстро 
разочаровывался в тради-
ционных методах копиро-
вания. 

Потом он поступил в кол-
ледж на физический фа-
культет. Женившись на Эль-
зе фон Мэллон, 22 октября 
1938 года он провел некий 
ксерографический процесс 
в квартире своей тещи. 
Изобретатель создал на цин-
ковой пластинке, покрытой 
слоем серы, статический 
заряд и облучил ее  через 
стекло с нанесенной на не-
го надписью «10−22−38 
ASTORIA». В результате 
у Честера Карлсона  получи-
лась «сухая» (с греческого — 

«xeros») фотография.  А вот 
с внедрением технологии 
возникла заминка.
— Только в 1944 году в горо-
де Коламбус штата Огайо ап-
парат нашел практическое 
применение. И в 1946 году 
Карлсон и компания Haloid 
подписали соглашение о 
коммерческом использо-

вании ксерографии, — го-
ворит он. —  А 22 октября 
1948 года, через 10 лет по-
сле создания первой копии, 
было сделано заявление, что 
появилась ксерография.
Первый коммерческий 
копировальный аппарат 
Xerox появился в 1949 году, 
а позже появился аппарат 
Xerox 914.  
— Карлсон умер в 1968 го-
ду от сердечного приступа 
на театральном фестивале. 
Жил он недолго, но дело его 
продолжается, — рассказы-
вает историк. — Президент 
Рональд Рейган 22 октября 
1988 года объявил День на-
ционального признания 
Честера Карлсона. Чело-
века, благодаря которому 
весь мир знает, что такое 
ксерокс. А почтовая служба 
США включила его в серию 
марок под названием «Вели-
кие американцы». 
Дмитрий Толкачев 
vecher@vm.ru 

Аппарат Xerox 914 стал 
популярным после 
того, как его начали 
сдавать в аренду по це-
не 25 долларов в месяц 
(2300 рублей), плюс 
по 4 цента (4 рубля) 
за каждую копию. Так 
Xerox стал доступным 
в отличие от конкури-
рующих копироваль-
ных аппаратов.

Факт

Карлсон, 
который 
придумал 
ксерокс
Имя американского 
физика увековечили 
на почтовой марке 

Изобретатель Честер Карлсон работает над ксерографическим процессом. Благодаря 
открытию ему удалось создать копировальный аппарат

Копироваль-
ный аппарат 
стали исполь-
зовать спустя 
10 лет после 
его создания 

Социальные услуги На правах рекламы 

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

Телефон рекламной службы

Недвижимость На правах рекламы 

Копировальным аппаратом Xerox 
активно пользовались в 1950-е годы

Первая 
ксерокопия, 
созданная 
Честером 
Карлсоном 
22 октября 
1938 года  
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Прямая 
речь

Для советских людей 
ксерокс более значим, 
чем для их ровес-
ников из-за рубежа. 
В позднюю советскую 
эпоху, когда был де-
фицит изданий, это 
стало своеобраз ным 
«окном». Благодаря 
изобретению Карлсо-
на люди могли читать 
запрещенные книги, 
пособия по йоге, учеб-
ники по карате, издан-
ные ручным образом.

Денис Самсонов
Радиоведущий
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■ 33 года назад на экра-
ны впервые вышло 
всенародно любимое 
капитал-шоу «Поле чу-
дес». «МВ» дозвонилась 
ведущему и генерально-
му продюсеру телеигры 
и расспросила о секре-
тах ее создания.

Леонид Аркадьевич, 
в чем секрет долголетия 
вашей программы?
Может быть, «Поле чудес» 
живет так долго потому, 
что есть доброе отношение 
к тем, кто к нам приходит. 
Между прочим, очень мно-
гое остается за кадром — 
как героев готовят, как 
им помогают выглядеть 
хорошо. Надо осознавать, 
что люди перед камерой 
первый раз. Зажим такой, 

что ноги отнимаются. Я это 
понимаю и никогда себя не 
выпячиваю. Вся передача 
ради участников и для зри-
телей.
Можете вспомнить пер-
сонажей, от которых вы 
были в восторге?
Они есть на каждой съемке, 
и каждый раз происходит 
что-нибудь необычное.  
А бывало, что вы брали 
подарки участников 
себе?
Никогда. Это все заранее 
оговорено условиями. Все 
несъедобное уходит в му-
зей. Другое дело, что очень 
многое не сохранилось... 
Когда на ВДНХ закрыли 
наш павильон, при пере-
возке было немало утеряно 
разных вещей. Но тем не 
менее такой музей народ-

ного творчества продолжа-
ет жить.
Вы знакомитесь перед 
съемками со сценарием 
программы?
Заранее знакомлюсь, толь-
ко если это какая-нибудь 
первоапрельская история 
или спецпроект, куда я при-
глашаю актеров. Но даже 
в таких случаях мы огова-

риваем тему, на которую 
они захотят говорить, лишь 
приблизительно. 
А есть ли запреты на те 
или иные шутки?  
За 33 года не могу вспом-
нить ни одного случая, 

чтобы кто-то вмешивался 
и редактировал то, что я го-
ворю.
Время сейчас непростое. 
Как относитесь к тому, 
когда говорят, что раз-
влекательных программ 
на ТВ должно быть 
меньше?
Во время Великой Отече-
ственной войны существо-

вали агитбригады. Они 
давали людям понять, что 
никто не забыт. Искус-
ство — это великая сила. 
Юмор спасает в любом по-
ложении, всегда. Без него 
жить нельзя. Другое дело, 
насколько качественны 
эти программы. Но то, что 
«Поле чудес» смотрят и за-
писывают для тех, кто не 
смог посмотреть телепере-
дачу в прямом эфире, мне 
очень приятно.

Цифра

рублей стоит билет 
в Музей «Поля чудес» 
для детей до 16 лет. 
Взрослый билет — 
1000 рублей.

8 0 0

Барабан 
как вечный 
двигатель
Ведущий Леонид Якубович рассказал 
о закулисье «Поля чудес»

24 марта. Народный артист России, телеведущий Леонид Якубович на съемке 
программы «Поле чудес» 

Ну и ну!

■ Музей программы 
«Поле чудес» — учреж-
дение культуры, где 
москвичи могут увидеть 
много интересного. 
С первых выпусков шоу его 
буквально заваливают пре-
зентами. Лакомства и про-
чие продукты забирают 
участники и зрители, а суве-
ниры остаются в музее. Од-
нако есть вещи, от которых 

программа отказывается, 
например, однажды вете-
ран Великой Отечественной 
вой ны преподнес Леониду 
Якубовичу портсигар, про-
стреленный пулей. Участ-
ник передачи носил его 
возле сердца. Телеведущий 
отказался от такого подарка. 
Семейные реликвии долж-
ны храниться в домашних 
архивах, считает продюсер. 

Кусок асфальта 
и статуя 
с огурцами 

Прямая 
речь

Такие телепередачи, 
как «Поле чудес», 
очень важны в теле-
эфире, это своего рода 
психологические опо-
ры в нестабильном 
меняющемся мире. 
Можно сказать, тра-
диционные скрепы 
для всех, ведь охват 
аудитории огромный, 
у нее нет возрастных 
ограничений, нет 
лимитов для уча-
стия — и посмотреть, 
и попытать счастья 
в студии может каж-
дый простой человек, 
это важно. 

Анастасия 
Пономаренко
Психолог, старший 
преподаватель 
Московского 
института 
психоанализа

Материалы к рубрике 
«Стоп, кадр» 
подготовили 
Дарья Завгородняя, 
Динара Кафискина 
vecher@vm.ru

Очень многие моменты 
остаются за кадром 

Всякое бывает
■ Яркий скандал на шоу произошел 
с психиатром Эдуардом Моисееви-
чем. Он отказался от 2000 долларов, 
выбрав приз. В ящике оказалось... 
яйцо. Психиатр обвинил Якубовича 
в жульничестве. А ведущий со спо-
койным видом разбил яйцо и вынул 
оттуда чек на 10 тысяч долларов. 

■ Однажды опростоволосился и сам 
телеведущий. Выступая в одном юмо-
ристическом шоу, Якубович нелестно 
высказался об интеллектуальных спо-
собностях участников передачи и на-
звал «Поле чудес» «не очень толковой 
программой». На телеведущего обру-
шился шквал критики в соцсетях. 

Вот вам шкаф
Один щедрый человек подарил «Полю 
чудес» целый сервант (на фото спра-
ва). Сегодня этот презент использу-
ется как витрина для других подарков. 

Выкройка шапки 
Мономаха
Одна дама захотела символически 
«венчать на царство» Леонида Ар-
кадьевича — и сшила ему шапку 
Мономаха (на фото слева) по своей вы-
кройке. Но шапка вышла неказистая, 
дарить ее портниха постеснялась — 
и подарила выкройку. Вдруг кто-
нибудь однажды сошьет ему шапку? 

Детский рисунок 
Участник игры однажды похвастал-
ся: его ребенок победил в конкурсе 
детского рисунка на асфальте 
(на фото вверху)! Любящий роди-
тель вырезал произведение своего 
дитя прямо из асфальтового полот-
на и притащил в студию.

Вык
Мон
Одна д
«венча
кадьев
Моном
кройке
дарить
иподаарила выкройку. Вдруг кто-

ь однажды сошьет ему шапку? 
и пода
нибудь

Чучело рыси 
от Амана Тулеева
В экспозиции музея есть чучело рыси 
(на фото справа) из Кузбасса. Его 
вручили Якубовичу в конце 2003 года 
во время съемок выпуска, посвя-
щенного минералам, полезным ис-
копаемым и нефтепродуктам. Подарок 
передал сам экс-губернатор Кемеров-
ской области Аман Тулеев.

Участок 
под Магаданом
Кто презентовал Якубовичу 10 соток 
земли в Магаданской области, уже ни-
кто не помнит. Сегодня горсть землицы 
(на фото слева) с северных «угодий» 
«Поля чудес» хранится в музее. 
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■ Справочное бюро» га-
зеты «Вечерняя Москва» 
в советское время было 
для москвичей аналогом 
интернета — редакция 
всегда быстро предо-
ставляла ответ на вопрос 
читателей. Посмотрев 
архивы номеров, мы уз-
нали, что именно инте-
ресовало горожан в про-
шлом веке. 

Кружок 
по ориентированию
В газ ете з а  24 ок тября 
1987 года читатель В. Бе-
лов поинтересовался, когда 
пройдут соревнования по 
ориентированию.
В редакции ему ответили, 
что традиционные соревно-
вания по ориентированию 
«Осенние встречи», органи-
зованные спортивным клу-
бом «Кунцево», состоятся 

1 ноября в районе Внукова. 
В них могут принять участие 
начинающие и опытные 
физкультурники. К месту 
старта можно проехать с Ки-
евского вокзала до платфор-
мы Лесной городок. Старт 

и финиш соревнований рас-
положены на реке Ликова 
у дачного поселка Мини-
стерства внешней торговли. 

Основы 
производства
А читательница Н. Ржевская 
спросила, что за новый пред-
мет появился у многих се-
миклассников. Называется 

он «Основы производства». 
Москвичка попросила рас-
сказать о нем поподробнее. 
В редакции «Вечерней Мо-

сквы» читательнице ответи-
ли, что этот предмет введен 
в программу в соответствии 
со школьной реформой 
1987/1988 года. «Основы 
производства. Выбор про-
фессии» и предназначен 
для учеников 7–8-х классов 
как программный раздел 
учебного предмета «Тру-
довое и профессиональное 
обучение». Продолжитель-
ность этого курса составляла 
68 часов. На нем ученики 
знакомились с основными 
направлениями народного 
хозяйства, современным 
уровнем организации труда, 
влиянием научно-техниче-
ского прогресса на развитие 
промышленности, сельского 
хозяйства и так далее. Про-
грамма подразумевала оз-
накомление с детальностью 
рационализаторов и изо-
бретателей. Важно, что курс 
обязательно должен был из-
учаться в тесной связи с про-
фессиональной подготовкой 
по выбранному профилю. 

Режим работы 
Читатель А. Ухов интересу-
ется режимом работы спра-
вочной службы «09» в ноч-
ное время. В редакции ему 
ответили, что большинство 
запросов в службу поступа-
ет с 19:00 до 23:00, поэтому 
в эти часы работа усилена. 
После работают телефо-
нистки и автоответчик. 

Газета «Вечерняя Москва» с читателями уже почти 100 лет. Долгие годы она 
была и путеводителем, и всезнающим «Справочным бюро». Эта рубрика 
давала читателям уникальную возможность получить ответы на важные 
вопросы. Накануне векового юбилея редакция вспоминает, что волновало 
жителей Москвы в разные годы. 

Рената Лебедева
vecher@vm.ru

Редакция 
отвечает

Сергей Андреев 
Житель района Отрадное, 
56 лет

Вопрос: Порекомен-
дуйте надежную юри-
дическую компанию, 
которая может прокон-
сультировать по вопро-
сам недвижимости. 
Ответ редакции 
«МВ»: 
Согласно данным 
Всероссийского рей-
тинга адвокатов, в топ 
юридических фирм 
и коллегий адвокатов 
по недвижимости 
входят: «Мой источ-
ник права», между-
народная юридиче-
ская фирма Dentons, 
адвокатское бюро 
«Падва и партнеры», 
компания «Объеди-
ненные консультанты 
ФДП» и адвокатское 
бюро «Линия права». 
Контакты всех фирм 
можно найти на офи-
циальных сайтах. 

Газета «Москва 
Вечерняя» как не-
отъемлемая часть 
истории газеты 
«Вечерняя Москва» 
возрождает на своих 
страницах рубрику 
«Справочное бюро». 
Присылайте любые 
вопросы, проблемы, 
предложения на почту 
vecher@vm.ru, и мы 
обязательно на них 
ответим в очередном 
номере.

Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

На правах рекламы Частности

Юридические услуги

● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

Разное

Финансовые услуги

● Скупка. Быстро. Деньги сразу.
Т. 8 (499) 226-25-39

● Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, 
КГБ; военный антиквариат, на-
градные  знаки ,  трофеи  ВОВ , 
атрибутику СССР. Самовар, икону, 
картину, портсигар, бюсты, ста-
ринные награды, антиквариат. 
Т. 8 (916) 809-01-04

● Московская социальная юридиче-
ская служба. Бесплатные консультации. 
Составление исков. Участие в судах. Все 
споры, в т.ч. поможем вернуть или рас-
служебить квартиру, выписать из квар-
тиры. Наследство. Семейные споры. 
Банкротство физлиц. Т. 8 (499) 409-91-42

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. 8 (495) 925-75-04
● Сниму кв./ком-ты. T. 8 (495) 772-50-93
● Риелтор Надежда. Т. 8 (906) 710-71-74
● Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42
● Сниму кв, комнату. Т. 8 (916) 959-13-08

Недвижимость

Мебель

Работа и образование

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Астрология,
магия, гадания

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата сра-
зу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56
● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту. Зарплата без 
задержек 45 000 рублей. Аванс еже-
недельно. Т. 8 (925) 147-10-51

Знакомства

● Знакомства до 90л. Т.(495)764-04-68

Искусство
и коллекционирование

● Юристы и адвокаты. Консультация 
бесплатная! Т. 8 (495) 201-25-12

● Возврат квартир.Т.8(495) 210-25-63

● Грампластинки, аудиотехнику, раз-
ную старину Т. 8 (985) 979-56-09

(499) 557-04-04
доб. 133, 158

Рекламная служба

Цену назначаете сами!
Тел.: 8 (499) 226-28-79

Тел.: 8 (499) 112-05-33

Золота ,  меха ,  техники ,  авто .
ООО «Ломбард Платинум». ОГРН 
1087746946847.

А трудиться 
учат в школе

Инженер Татьяна Трусова за проверкой оборудования телефонной 
станции. 1976 год

Старшеклассники разрабатывают программное 
обеспечение учебного процесса. 1988 год 

наш век

Новый урок помогал ребя-
там выбрать профессию 
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Вот как Брюс Уиллис при-
болел, так в мире все на-
перекосяк и пошло...

■
Объясните мне, почему 
керамический унитаз де-
шевле керамического зуба.

■ 
Все, что есть прекрасного 
в этой жизни, либо амо-
рально, либо незаконно, ли-
бо приводит к ожирению.

■
— Здравствуйте, доктор, 
мы вам звоним из Влади-
мира.
— Как это?
— Ну, живем мы во Влади-
мире.
— Глисты, что ли?

■ 
Тракторист Федор, уснув 
за рулем, невольно стал 
участником президент-
ской программы по сносу 
ветхого жилья.

■
— Все с утра такие неразго-
ворчивые...
— Блин, Петрович! Смена 
кончилась. Закрывай морг 
и поехали домой.

■
— Сири, почему у меня не 
ладится с женщинами?
— Меня зовут Алиса!

■
Клизма с отваром крас-
ного перца значительно 
увеличивает подвижность 
суставов.

■
— Объявляю вас мужем 
и женой!
— Как мужем?! Ты же гово-
рила, что в театр пойдем?!

■
Молодой вор-карманник 
по неопытности три раза 
довел свою жертву до ор-
газма.

■
Марья была такой искусни-
цей, что царевичи в ее доме 
не переводились.

К 100-летию газеты мы за-
пустили акцию «Звезда 
с «Вечеркой». Сегодня свое 
фото представила олимпий-
ская чемпионка по биатлону 
Светлана Ишмуратова

С советских времен «Вечерняя 
Москва» считалась одной из са-
мых интересных и популярных 
газет, ее постоянно читали мо-
сквичи. И по сей день я вижу, 
что «Вечерку» по-прежнему 
покупают, стараются брать в ме-
тро свежий выпуск и читать его 
прямо в дороге. Я сама люблю 

газету и замечаю, что в каждом номере очень боль-
шой разброс тем: есть статьи как для молодежи, так 
и для людей постарше. Поэтому без преувеличения 
можно сказать, что «Москва Вечерняя» — это газета 
для всех возрастов. Ее точно передают из рук в руки 
в семье, и каждый находит интересный материал 
для себя. Желаю редакции благополучия и коллек-
тиву творческих успехов!

Присылайте и вы свои фотографии со свежим 
номером газеты. Обязательно расскажите, 
за что любите «МВ». Регулярно мы публикуем 
самые интересные истории. Ждем ваши 
фотографии на почту: 

vecher@vm.ru
Укажите имена и фамилии людей, 
присутствующих на фотографии, и обязательно 
автора работы.

наш век

Сканворд Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru

Ответы на сканворд

По горизонтали: Втык. Дефиле. Сливки. Трио. Неёлова. Ментор. Амундсен. Стаж. Юрист. 
Свадьба. Яхта. Баран. Слива. Застой. Обсчёт. Акопян. Глоток.
По вертикали: Мантия. Зима. Износ. Сумо. Талант. Витраж. Байрон. Клоун. Дадон. Снос. Очаг. 
Нюанс. Филе. Лес. Инки. Чёрт. Ева. Стужа. Трюк.
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